

En la capital.	4.50	ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5	id.	id.
Id. en oro.	18	id.	semestre
Id. un año en oro.	25	id.	id.
Id. extranjero.	7.50	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, martes 16 de Mayo de 1893.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.982

CRÓNICA EXTRANJERA.

Patriotismo francés.—Juana de Arco.—Estátua ecuestre. Su forma, tamaño y peso.—Juana la Loca.—Estreno en la Comedia Francesa.—Carreras de hombres.

El culto que en Francia se rinde á la memoria de Juana de Arco, se desenvuelve cada vez más y más. Entre todas las ciudades que constituyen las gloriosas etapas de la célebre heroína, solo una carece de estatua ó monumento que la recuerde al paseante y esta ciudad era Chinón, habiendo sido de esta población de donde salió Juana de Arco para entrar en la vida de acción y de combate.

Considerando el Consejo Municipal de Chinón que esta irreverencia no debía prolongarse, abrió oportunamente una suscripción con carácter nacional, que ha dado muy buen resultado y dentro de algunas semanas se descubrirá en la citada población una estatua ecuestre de la *Grande Lorraine* esculpida por Mr. Jules Roulleau, á quien se deben obras tan notables como el monumento de la defensa de París, el de la defensa de San Quintín, la estatua de Lázaro Carnot y otras varias.

Este jóven escultor presenta á Juana de Arco de piés sobre los estribos, la espada en alto, empuñando el estandarte y pasando sobre sus enemigos. La estatua, fundida en bronce por los hermanos Thiébault, tiene siete metros de altura y pesa 6.000 kilos. Será colocada sobre un pedestal cuyo dibujo ha hecho el laureado arquitecto Mr. Henri Deglane.

Hace poco dias se ha estrenado en la *Comedia-Francaise* un drama en cinco actos titulado *La Reine Juana*, escrito en verso por Alexandre Parodi.

Es un sombrío episodio de la historia de España; la aventura de una de sus reinas, de aquella Juana la Loca cuya vida no ha podido nadie poner en claro.

Transportado al teatro, es aún más sombrío el episodio, y los cinco actos en medianos versos que nos sirvieron en la Comedia Francesa, son de una tristeza tan exagerada, que en toda la obra no hay una escena—no diré cómica—pero ni siquiera un poco animada. Cuando la tristeza desaparece por un momento en la representación es para dejar sitio al horror y el espectador, dolorosamente impresionado, se resigna á preferir la monotonía del resto de la obra.

Lejos de mi ánimo el decir que la obra no es buena, pero... otras muchas son mejores.

Los campeonatos nacionales instituidos por primera vez este año por *La Unión* de las sociedades francesas de *sports* atléticos, han sido corridos el día 7 en la pista del Estado francés en el Campo de Marte. La primera prueba que consistía en una carrera de velocidad de 1.000 metros, fué ganada por Mr. Franck Reichel, del Racing-Club, haciendo el recorrido en 4 minutos y 50 segundos. La segunda, de resistencia, la ganó Mr. Spitzer que en poco más de 56 minutos recorrió 10.000 metros. Este mismo individuo, para probar más aún su resistencia, siguió corriendo hasta llegar á los 60 minutos en cuyo espacio de tiempo recorrió 10.716 metros. ¡Buen Barbossi!—*Apido*.

París Mayo 1893.

Desde Madrid.

12 Mayo de 1893.

¡El Congreso, constituido en sesión permanente desde hace 48 horas! Hé aquí el tema de todas las conversaciones, donde quiera que se reunen dos españoles sean de cualquiera escuela política.

¿Y para qué?, se pregunta el país sensato, el país independiente, ese país que labora, paga y nunca cobra. ¿Se trata quizás de salvar la patria en peligro? ¿Hallan-

se por acaso amenazados el orden, la moral, la libertad, la religión? ¿Se trata quizás de salvar de la penuria y de las angustias en que se revuelca al noble y sufrido pueblo español?

¡Cál! De ninguna de esas cosas trascendentales se trata. Todo se reduce á un pugilato reñido, contumaz, entre fusionistas y republicanos por un móvil político interesado que bastardea y empujea los esfuerzos sobrehumanos en que unos y otros se hallan empeñados. Y todo, ¿por qué? Los primeros temen perder las elecciones, si se hubieran verificado en la fecha normal que las Leyes vigentes determinan, y so pretexto de regeneración y desvelo por los intereses municipales, hánse determinado á lograr la suspensión de aquel acto.

Los republicanos, por su parte, temen que, aplazándose la realización del mismo para futuras fechas, el prestigio accidentalmente adquirido en las últimas elecciones y el ardor que él despertó entre sus huestes, pueda correr peligro y llegue á enfriarse y no corresponda entonces el resultado á las esperanzas concebidas.

Y unos y otros, atentos á sus intereses de bandería, se olvidan de la patria; no vacilan en entregarla á agitaciones y motines, y se olvidan por completo de la confección de la obra económica que tan directamente afecta á la nación.

¡Qué la patria y la nación se lo desmanden y les exija por igual la responsabilidad de su injustificado, censurable y entorpecedor proceder.

Madrid 13 Mayo de 1893.

Ya acabó el pugilato injustificado que con amargura del elemento neutro del país estaban desarrollando, por intereses de bandería y empeños del amor propio, gobierno y republicanos.

El gobierno, ante el obstruccionismo sostenido á todo trance durante más de 50 horas, y que prometía prolongarse otras tantas dada la acerada presencia y la calurosa energía que continuaba desplegando la infatigable minoría republicana, buscó el recurso del decreto de suspensión, tratando de autorizarlo, previo el voto de confianza que á medir de una proposición incidental le preparan las mayorías.

Tanto escándalo y alarma tanta, para resultado tal; pudo el Gobierno evitárselo á sí propio y al país, adoptando desde el comienzo, si así era su empeño, semejante procedimiento.

¿Y qué harán los republicanos ahora? ¿Retraeránse solo temporalmente, como signo de protesta, ó consideraránse arrojados de la legalidad, como pretenden los más exaltados de las agrupaciones coaligadas?

Creemos y esperamos que los temperamentos de prudencia habrán de dominar, habida en cuenta que están por encima de todos los intereses de las parcialidades políticas, los sagrados intereses de la patria que pide en primer término remedio á las angustias económicas que en estos momentos la extenuan y desangran.

Previsión del tiempo.

LA QUINCENA ANTERIOR.

La situación de lucha entre las depresiones del Atlántico y las resistencias de las altas presiones de Europa, han continuado en los primeros dias de Mayo en proporciones más exageradas todavía que anteriormente. Basta decir que el día 7 llegó la altura máxima del barómetro en el Norte de Europa á 786 milímetros (Hernosand), mientras que en Lisboa habia solo 758mm,5.

Con estas tan grandes resistencias que tenia que vencer, se comprende que la depresión del Atlántico, iniciada el 3 en Ma-

dera y en SO. de nuestra Península, acentuada el 4 y el 5, prosperase con tanta lentitud, dando lugar á las elevadas temperaturas que se han registrado del 5 al 7, y no adquiriese el desarrollo y la intensidad que traía por el Océano, antes de acercarse á nuestras costas.

Esta lucha acabó del 7 al 8, dominando la corriente atmosférica del Atlántico, que se extendió rápidamente por toda la Península y por parte de la Europa occidental. La presión continuó siendo alta en el Norte del Continente, y la depresión oceánica se comunicó por España á todo el S. de Europa el 8, y continúa á la fecha en que escribimos.

Las consecuencias de este estado de lucha han sido importantes, ofreciendo notables contrastes en perfecta relación del mínimo al máximo barométrico, ó sea desde el SO. de nuestra Península al Norte de Europa.

Mientras aquí teníamos elevadas temperaturas por la influencia de la depresión oceánica, que no podía avanzar, helaba en los departamentos del Isere, Drome y Loira del E. de Francia, ocasionando graves daños á la agricultura; y en alguno de ellos, en el de Doubs, nevó del 7 al 8, causando no menores perjuicios. Por último la lluvia iniciada en París á las 9 de la noche del 7 adquirió grandes proporciones el 9, y se extendió á varias regiones de Francia. Después de sesenta y ocho dias de sequía, calcúlese la satisfacción que habrá producido entre nuestros vecinos tan esperada lluvia. También ha alcanzado el beneficio de esta lluvia á parte de la zona pirenaica de España, lo cual celebramos mucho.

La disposición general de la atmósfera, que con notable persistencia ha venido manteniéndose en un estado normal, en gran parte de Europa y algunas de las regiones de nuestra Península, dando por resultado una primavera funesta para los puntos castigados por la sequía. En general ha sido de caracteres excepcionales por la benignidad de la temperatura, por la falta de trastornos atmosféricos extraordinarios, que en otros años causan retrocesos violentos al invierno con todas sus consecuencias.

Es opinión generalmente admitida, que la primavera se adelantó este año un mes á la época de su aparición ordinaria. Por esto, y por las elevadas temperaturas que á principios de este mes hemos tenido, se teme que también se anticipe el verano.

SEGUNDA QUINCENA DE MAYO.

Los caracteres que ha de reunir esta última quincena de la primavera meteorológica, tendrán menos parecido con ésta que con el verano.

Las tres depresiones que procedentes del Atlántico llegarán á Europa, tendrán poca energía é intensidad. Por este motivo será, en general, de buen tiempo y caluroso la segunda mitad de Mayo: los dos primeros dias, de tiempo variable; desde el 18 al 22 de buen tiempo y bastante caluroso; del 23 al 25, propensos á tormentas, que serán más bien de calor que de lluvia, y nada remediarán, continuando el buen tiempo y caluroso hasta el 29.

Como el 30 principiará el cambio atmosférico más importante de esta quincena, los dos últimos dias del mes serán tempestuosos, especialmente el 31.

Los dias 16 y 17 participarán más bien del tiempo reinante en los últimos dias de la quincena anterior. El cambio atmosférico de dichos dias, afectará principalmente á las regiones del NO. y septentrional.

Tendrá á mejorar el tiempo desde el 17, girando el viento por el NO. al NE. La depresión á través de Europa, no ejercerá influencia en nuestras regiones, en que dominará buen tiempo y caluroso, algo excesivo para la época en que nos encon-

tramos desde el 18 al 22.

Las tormentas, más bien de calor que de lluvia, que se desarrollarán desde el 23 al 25, serán producidas por depresiones. Tendrán poca intensidad y no podrán prosperar más allá de la región meridional de Europa, porque en la septentrional habrá un gran centro de altas presiones.

Por tal motivo no cambiará la situación meteorológica hasta el martes 30, en que empezará á notarse en nuestra Península la influencia de la depresión del Atlántico.

Más que el 30 se sentirá su acción en nuestras regiones el miércoles 31. El último dia del mes será el más tempestuoso de esta quincena. Las lluvias y las tormentas afectarán principalmente á las regiones del Noroeste, Norte y Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Noherlesoom.

Madrid 12 de Mayo de 1893.

Entre carlistas.

Vamos á publicar la despedida con que el ex-Director del colega local *El Baluarte* D. Carlos Quera se despidió de sus lectores, por medio de la hoja suelta de que tenemos hablado antes de ahora. Para darle cabida tenemos que retirar parte de nuestros orijinales y ello no importa por dos razones; porque así lo quieren muchos de los que nos favorecen con su apoyo, y por que conviene esté el público al corriente de lo que sucede entre los partidarios de D. Carlos en esta provincia; es decir, todo nó, porque á lo mucho que el señor Quera apunta con su franqueza ruda y plausible, hay que agregar otro tanto que sabemos y que parece tiene empeño en ocultar el colega que así sacrifica Directores, pagando con ingratitudes sacrificios importantes, sin duda cumpliendo el absurdo y desusado aforismo que dice «la política no tiene entrañas».

Hé aquí pues lo que con el título *Nuestra despedida* dice el señor Quera:

Empezamos por decir que este es por ahora, y quizá para siempre, el último escrito nuestro impreso que han de ver nuestros lectores. A la hora que esto escribimos, no sabíamos si estas líneas podrían salir en *El Baluarte* ó si tendrían que publicarse por vía de hoja suelta.

Sabidas son del público nuestras convicciones. Desde el año 68, hasta el 93, lo poco que hemos publicado ha sido siempre en defensa de la Religión, de la Patria y del Rey.

El 68, accediendo á reiteradas instancias de los católicos de Gerona, exponiendo nuestra cabeza, trabajamos cuanto pudimos en defensa de las tres cosas arriba indicadas. Y el año 69 tuvimos la satisfacción de lograr quedara á salvo la honra de la provincia de Gerona con ocasión de la impia conducta en el Congreso, del ateo Suñer y Capdevila, que negó la virginidad de María. Y adviértase que sucedía esto cuando en Barcelona nadie se atrevía á publicar un diario que abiertamente se llamara carlista.

Una intriga en la que (seguramente engañado) tomó parte el difunto Padre Lector, nos derribó en octubre del 69.

Nuestra despedida tuvo que ser desde las columnas de una hoja suelta.

Contentos en nuestra casa, y habiendo tres veces estado en la cárcel de Gerona, en agosto del 74 fuimos por cuarta vez alojados en aquella *fonda*. A los 13 dias, una orden del Gobernador nos enviaba al destierro.

Por encargo de Savalls, publicamos en Olot *El Iris*. Veía entonces la luz publica en Vidrà otro periódico carlista, dirigido por D. Juan Vidal de Llobatera, titulado *El Estandarte*, quien tiró alguna chinita á *El Iris*; pero poco después murió.

A *El Iris* no le mató ninguna intriga; le hicieron enmudecer los cañones de Martínez Campos. No pudo reaparecer de nuevo gracias á la Diputación á Guerra, compuesta de una clase de carlistas que cuando la traición de Cabrera se olvidaron de protestar á lo menos públicamente.

Terminada la guerra, permanecimos alejados de la política activa hasta que el señor Duque de Madrid expulsó del partido á Nocedal y Compañía. En *La Voz Ampurdanesa*, que empezó á ver la luz pública en Figueras el 26 de agosto de 1888 y murió el 15 de setiembre de 1889, se publicaron algunos escritos con la firma del que suscribe, uno de los cuales fué copiado por toda la prensa carlista de España. Acerca de aquel artículo, desde La Villa-Nieves de Graiz, con fecha 2 de noviembre de 1888, nos decían lo siguiente:

«S. M. y el Sr. Melgar me preguntaron por V. y por el periódico de que habla V. hablando, y les referí lo que V. en su última me decía, á lo que me contestaron que estaba muy bien, y que siempre leían con placer sus escritos: y en particular toda la familia Real fijó mucho su atención en la carta ó artículo que V. escribió *La Masonería* y «*El Siglo Futuro*»: y tantoque, mi Augusta ama la Infanta lo guarda aparte.»

Muerta *La Voz*, otra vez estuvimos quietos en nuestra casa, hasta que el 4 de noviembre del pasado año, accediendo á reiteradas instancias de varios carlistas de Gerona, nos decidimos á trabajar otra vez por la causa hasta donde lo permitieran nuestras fuerzas y escasas luces; y desde luego se practicaron las oportunas diligencias para la publicación de *El Baluarte*, que queríamos fuese diario y no pudo serlo porque no le pareció conveniente al Sr. Llauder.

Como somos pobres y tenemos que vivir de nuestro trabajo, pedimos se nos remunerara con cien pesetas mensuales, á lo que se accedió.

Si mientras *El Baluarte* se ha publicado bajo nuestra dirección ha salido bien ó mal, los lectores y no nosotros han de decirlo. Lo que si hay es que nuestros criterio, ó por lo menos el modo como lo hemos manifestado, no ha gustado á todos, y en la última empresa, la de defender la honra de la Virgen, *El Baluarte* no se vió apoyado por algunos elementos de los más valiosos del carlismo; por manera que un carlista de Terradellas, don S. R., el 15 del pasado abril, no sabía que se tratara de tal función, y al decirselo nosotros, con un seudónimo se suscribió por 50 céntimos, siendo el único que sepamos de aquel pueblo que ha contribuido á tan religiosa función. La frialdad de dichos elementos, el no tener compañero alguno de Redacción, algo que notamos en la misma capital y observar que para nosotros no había quien se tomase la molestia en poblaciones importantes como Figueras y La Bisbal de dirigirnos una que otra correspondencia, nos hizo creer que estábamos de más, y el 16 de abril enviamos al señor Presidente de la Junta provincial, D. Enrique Huguet, y con carácter de irrevocable nuestra dimisión de director de *El Baluarte*. En carta fecha del 18 pero recibida el 20, recibimos contestación y con la carta, por distracción del Sr. Huguet, volvió á nuestras manos la dimisión que todavía continúa en nuestro poder. En la carta nos decía que sentía vivamente nuestra resolución, y sin decir si admitía ó dejaba de admitir nuestra dimisión, nos pedía que continuáramos tomando parte por lo menos en clase de colaborador en el periódico. Nos decía también que por el mismo correo escribía al Vice-presidente Sr. Mas (Q. E. P. D.) dándole amplios poderes para resolver la cuestión.

Sin que recibiéramos recado alguno, á los pocos días supimos que se había encontrado ya quien nos reemplazaría. Al principio se proyectó que el periódico tomara otro nombre, que se llamara *El Estandarte*; pero á última hora se desistió acordándose que continuara con el mismo título y continuando la numeración, cosa que sentimos vivamente.

El pasado domingo se reunieron los individuos de la Junta que residen en Gerona, y se nos llamó. Como es de suponer no hubo acuerdo. A ellos les pareció no debían acceder á lo que nosotros exigíamos, y á nosotros nos pareció indecoroso acceder á lo que exigían ellos.

Con lo dicho suponemos que quedarán nuestros lectores algo orientados para explicarse la sorpresa que habrán experimentado al recibir un día antes que esta hoja el número 51 de *El Baluarte*, que ellos creían ser el extraordinario que les teníamos ofrecido.

Y ahora hemos de decir algo, no á nuestros lectores sino á los periódicos de España que hace cuatro días eran nuestros queridos compañeros. La parte de historia que hemos escrito en este artículo, para ellos la hemos escrito, puesto que la generalidad de los carlistas de esta provincia se lo saben ya de memoria. Hemos querido patentizarles que no fué mera adulación el suelto con que *El Al-*

mógavar Leridano y *La Voz Manresana* noticiaron á sus lectores la aparición de *El Baluarte* diciéndoles que era carlista de buena cepa. Y no ha sido esto todavía el motivo principal.

En nuestro concepto el partido carlista pasa por una crisis algo parecida á la por que ha pasado poco há el partido republicano. Hace cuatro ó cinco meses que el partido republicano estaba muy fraccionado y era la risa de los liberales dinásticos. Se coaligaron, y hélos aquí que han espantado á la Situación. Esa coalición ¿se ha realizado de arriba abajo ó de abajo arriba? Quien lo haya observado atentamente no habrá podido menos que notar que han sido las masas las que se han impuesto á sus jefes, las que con su olfato han conocido mejor lo que les conviene que sus jefes con todo su talento. Como se acerca á pasos de gigante el tiempo de las grandes soluciones, dispone quizá también la divina Providencia que sean los periódicos carlistas de poca circulación los que den la voz de alarma, como lo han hecho *El Centro*, *La Flor de Lis* y algunos otros, entre ellos *El Baluarte* cuando estuvo bajo nuestra dirección. También ahora se ríen de nosotros los liberales dinásticos, pero no se reírán seguramente si nuestras masas imitan el ejemplo que les han dado las masas republicanas.

Para nuestra despedida ha sido un bien que hayamos tenido que hacerlo con hoja suelta, puesto que, libres de toda trabaja, hemos podido hablar con toda claridad.

No sabemos si alguno de los que eran poco há nuestros compañeros se ocupará de este escrito. Si alguno lo hace, le agradeceremos infinito nos dispense el favor de mandarnos el número con nuestro nombre y apellido.

Y vamos á concluir dirigiendo dos palabras á los suscritores de *El Baluarte*.

Hemos tomado la resolución de no decir una palabra sea lo que fuere lo que quizá se conteste á este artículo, y adviertan nuestros lectores que si algo escribimos saldrá firmado con nuestro nombre y apellido.

Como ahora quedamos sin colocación y hemos de vivir de nuestro trabajo, si á alguno de nuestros lectores pudieran serle de utilidad nuestros servicios, ya sea para llevar la contabilidad de alguna casa, ya para educar niños, ú otra ocupación decente, sírvanse avisarnoslo á la brevedad posible, dirigiéndonos la carta á la Plaza del Aceite, 5. 3.ª, donde pensamos continuar todo este mes.

Lo que en tal caso exigimos por nuestro trabajo es la manutención y dos reales diarios.

Y nuestra última palabra es que á todos nuestros lectores les deseamos que Dios les asista con su gracia, les dé ó les conserve la salud y les colme de toda suerte de prosperidades.

CARLOS QUERA.

Noticias locales y generales

Con el plausible motivo de ser mañana cumpleaños de nuestro augusto Monarca D. Alfonso XIII, el señor Gobernador civil recibirá en corte en el salón de sesiones de la Diputación provincial, haciendo los honores un piquete con bandera y amenizando el acto la cada día más popular música del regimiento de Guipúzcoa.

—Dice un colega de Córdoba, que en una casa deshabitada en el Campo Santo de los Mártires de aquella capital se oyen grandes voces á altas horas de la noche, por cuyo motivo los vecinos se encuentran alarmados atribuyendo el hecho á causas sobrenaturales.

La autoridad local ha tomado cartas en el asunto en vista de la alarma del vecindario, y no estaría de más que hiciera un escarmiento con esos que así abusan de las gentes de poco cacumen.

—La familia de nuestros particulares amigos los señores Balari está pasando por unos de esos sentimientos de la vida, con motivo del fallecimiento del joven don Francisco de P. Balari y Daydi, víctima de una terrible cuanto incurable enfermedad que ha segado en flor una existencia llena de ilusiones, llevando el dolor y la amargura al corazón de sus amantísimos padres y hermanos á quienes, así como á toda la familia, acompañamos en el sentimiento.

El entierro del cadáver tuvo lugar ayer tarde acompañándolo hasta la puerta del Carmen un numeroso y distinguido acompañamiento.

—Dice un colega que ha salido para Madrid con su distinguida esposa, el Se-

cretario de este juzgado de instrucción señor Casadevall.

Deseamos á los viajeros un regreso feliz.

—En el Ministerio de la Guerra están ultimándose los trabajos para la organización del nuevo batallón que se destina á Puerto Rico.

Se denominará *Cazadores de la patria*, tomando el núm. 31, y probablemente en el correo del 30 saldrá para la pequeña Antilla con su bandera y música. Los soldados alistados pasan de 2.000.

—Nuestro particular amigo el teniente de infantería de Guipúzcoa D. Leopoldo Cos, obsequió ayer á sus amigos con motivo de su merecido ascenso á capitán, y decimos merecido, porque con los años de servicio que cuenta y con los méritos contraídos en guerra y paz, bien debía obtener este grado.

Felicitemos al agraciado por este ascenso, sintiendo tan solo que sea motivo de que nos abandone.

—La situación de los obreros de las minas de Almadén es grandemente aflictiva, pues á consecuencia de haberse terminado las consignaciones de algunos capítulos del presupuesto de aquél establecimiento, pasan de 1.500 los obreros que se encuentran sin trabajo.

—A pesar del fresco viento que reinaba en la Dehesa, vióse aquel paseo muy concurrido en la tarde de antes de ayer. Amenizó la estancia en aquel sitio la brillante banda de música del regimiento de Guipúzcoa, que entre otros números ejecutó el cuarto acto de la ópera *La Favorita* con gran maestría valiéndose á su distinguido músico mayor señor Marin los plácemes de numerosos concurrentes.

—Se nos asegura que una superior autoridad de distrito, residente en esta capital, se ha sentido muy molestada por el proceder del presidente de cierta literaria asociación, que con inexplicable insistencia y en forma nada agradable para aquélla, la ha estado molestando con una petición á la que desde el primer momento había accedido, pero que hasta ahora no le ha sido posible cumplimentar.

—Ya han aparecido unos dorados cartelones anunciando para el próximo jueves, el estreno de la gran obra *Mariana* que, según nuestras noticias, va á ser puesta en escena con especial cuidado y gusto.

De la obra nada adelantamos porque bastante se ha hablado de ella por eminencias literarias que se han deshecho en su elogio y, por otra parte, queremos reservar á nuestros lectores que asistan al estreno, y esperamos que sean muchos, la sorpresa de aquel acontecimiento escénico. Es *Mariana* de un corte totalmente diferente de *La Dolores* y ha de gustar mucho seguramente.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro particular amigo el capitán de la marina mercante D. Domingo Salas, que de vuelta de un largo viaje ha venido á pasar unos días con su familia.

—Si la empresa del teatro principal se propuso antes de ayer, con la obra que se puso en escena, asegurar una entrada, lo consiguió porque aquel coliseo se hallaba muy concurrido; pero si fué su objeto agradar al público ilustrado, salió fallido su intento, puesto que ni la obra vale ni estuvieron en general muy acertados los artistas en el desempeño, debido seguramente á que es muy complicada para ser puesta en escena sin previos grandes estudios y ensayos.

—Parece que entra en los intentos del digno delegado de Hacienda de esta provincia, apremiar á los Ayuntamientos de los pueblos que el día 20 del corriente no hayan ingresado sus correspondientes debitos en arcas del Tesoro, tanto por lo referente á atrasos como por el 4.º trimestre del ejercicio corriente.

—Siguen con actividad las obras de empedrado y nueva rasante de la plaza de la Constitución que, por cierto, quedará muy transformada con general beneplácito del vecindario.

Ahora solo falta que esta mejora se extienda lo antes posible á la calle del Progreso cuyo estado del empedrado no puede ser más lastimoso. ¿Por qué el señor Ca-

rreras que tan amante de las mejoras locales es, no toma la iniciativa y lleva á cabo tan necesaria innovación en una vía tan frecuentada por ser la primera que el viajero conoce al entrar en Gerona? Estamos seguros de que el Ayuntamiento no lo desairará y que los propietarios de los edificios harán cuanto puedan para ayudar por su parte á tan necesaria obra.

Un amigo nuestro nos ha sugerido un pensamiento muy oportuno y practicable. Se trata de proponer á la corporación municipal, que cuando se adoquine la calle del Progreso, se ensaye el sistema de entarugado en el trozo que media entre el adoquinado del puente de piedra y la calle mencionada, usando el tarugo de madera de pino, para lo cual podrían aprovecharse los trozos sobrantes de uno de los talleres de carpintería de nuestra ciudad ó de las fábricas de aserrar madera, con lo cual podría ensayarse y ver si el coste y el resultado aconsejan esa pavimentación por económica y duradera. La proponemos pues como ensayo y nada más, rogando al señor Alcalde y al Ayuntamiento no retarden en hacer extensiva la mejora del adoquinado á una calle tan concurrida y tan injustamente convertida hoy en barranco.

—*La Gaceta* ha publicado un edicto del Juzgado municipal de Purchena, que comienza así:

Por la presente se cita, llama y emplaza á Antonia Muñoz Cortés, castellana nueva, alias *la Vaca*, viuda y de estos vecinos, cuyo paradero se ignora....

Lo demás es que en el término de diez días debe comparecer ante el juez, bajo pena de declararla rebelde.

¿Qué pena merecerá este funcionario, tan rebelde á la gramática como al sentido común?

—Según noticias recibidas de Madrid, muy en breve llegarán las órdenes á esta ciudad para el establecimiento de la segunda expedición del correo entre San Jordi Desvalls y Torroella de Montgrí de que tenemos hablado en estas columnas, y que tanto ha de favorecer y fomentar los intereses de aquella villa. Con esta serán tres las poblaciones que por propio esfuerzo y sin gasto para el Tesoro público, cuentan con dobles expediciones y son San Hiario Sacalm, Lloret de Mar y Torroella de Montgrí.

—Ayer recorrió varias calles tocando con mucho gusto y acierto paso-dobles variados la banda de niños Salesianos, quienes salieron para Barcelona en el tren de las cuatro de la tarde.

A no saber quienes son los músicos, cualquiera creerá que se trata de una banda de Rejimiento.

—Se nos comunica lo siguiente acaecido en la vecina é importante villa de San Feliu de Guixols.

Agitábase la idea, entre los republicanos de aquella población, de celebrar una manifestación para demostrar el agrado con que habían visto la conducta observada en el Congreso de los diputados por los de la coalición republicana, y ante el temor de lo que pudiera ocurrir, el primer teniente de alcalde, alcalde interino por ausencia del propietario, delegó su autoridad en el segundo teniente, ausentándose de San Feliu. El que quedó de alcalde, de abolengo republicano, autorizó la manifestación que resultó sin importancia, ya que la formaron poco más de un centenar de personas que acudieron á la casa Ayuntamiento en demanda de que éste dimitiera. Ayer se hallaba en ésta el primer teniente para dar conocimiento del caso á la autoridad superior de la provincia y pedirle instrucciones.

—A la edad de setenta y siete años, falleció ayer D.ª Rosa Fortiá, madre del Cártero Mayor de esta Principal de Correos D. Jaime Verdager, á quien así como á su familia, acompañamos en el sentimiento que tan irreparable pérdida les ha producido.

—Con bastante concurrencia formada en su mayor parte por los vecinos del barrio de Puente Mayor y pueblo de Sarriá, tuvo efecto antes de ayer la inauguración y bendición del nuevo edificio emplazado en la margen izquierda de la carretera que conduce á aquel pueblo y destinado á talleres salesianos.

El edificio, aunque á medio concluir, presenta buen aspecto, formando dos cuerpos, uno de los cuales se levanta sobre unas columnas que forman unos soportales. Enfrente del edificio se extiende un vasto patio en el que se hallan instalados varios juegos de gimnasia y recreo.

Celebráronse misas desde las cinco de la mañana hasta las doce. A las 10 se cantó un solemne oficio por el coro y banda que exprofeso vino de Barcelona, y que pertenece á los Talleres Salesianos. La música y cantores, estuvieron á una altura envidiable, sobre todo en el Gloria y Credo. El altar, hasta que esté construida la iglesia, está improvisado en una espaciosa sala, destacándose bajo dosel una artística imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la tarde, según rezaba el programa, debía tener lugar una función teatral en la que habían de tomar parte los niños allí albergados, pero fué tanta la gente que acudió por la mañana y tarde, que no fué posible continuar la función apesar de estar el telón levantado, á causa de los murmullos de los espectadores.

El día anterior tuvo lugar la ceremonia de bendición llevada á cabo por el Dean de esta Iglesia Catedral en sustitución del señor Obispo, cuyo acto amenizó la banda con tocatas de su repertorio.

—A las nueve de la mañana de hoy, tendrán lugar en la parroquial iglesia del Mercadal los funerales por el eterno descanso del alma del que fué nuestro cariñoso amigo y colaborador literario D. Narciso Homs y Servitja, virtuoso Director espiritual del acreditado Colegio de San Narciso.

—Ayer tomó posesión del destino de Oficial de 4.ª clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. José Lechuga.

—El colegio de San Narciso que tenía contratada la notable banda de música de los talleres salesianos de Barcelona, para las próximas procesiones del Corpus, ha desistido de su proyecto por el luto de la reciente muerte de su director espiritual el Dr. Homs y Servitja.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín etc. Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

VINO DE BUGEAUD. Tonel Nutritivo con QUINA y CACAO. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 6 10

NOTICIAS DE MADRID.

13 MAYO.—El gobierno del Uruguay ha pedido al de Rio Janeiro explicaciones por haber idvado las tropas brasileñas el territorio de la República Oriental.

El gabinete de Montevideo hace aprestos militares para lograr que sean atendidas sus reclamaciones.

—Los insurrectos de Nicaragua continúan ganando terreno. Su ejército se compone ya de 35.000 hombres perfectamente equipados y armados.

Con motivo de la proximidad de las elecciones, aumenta la agitación en el país y se temen sangrientos conflictos.

—Ayer circuló por Madrid la noticia de que la infanta D.ª Eulalia se encontraba en la Habana, sumamente enferma.

En la Bolsa se llegó á decir que había muerto.

La noticia se desmintió, asegurándose que la infanta se encontraba solo algo fatigada á causa de las molestias del clima.

—Durante todo el día de ayer reinó grande aliento y energía en los republicanos que pensaban alargar el debate hasta el domingo.

Los ministeriales estaban muy decaídos, manifestándose entre éstos algún disgusto contra la actitud del señor Sagasta.

—Los posibilistas han acordado apoyar á la mayoría ministerial.

—El señor marqués de Sardoal se mues-

tra disgustado con la conducta del gobierno.

—Hoy publica la Gaceta el decreto suspendiendo las elecciones municipales.

—El petardo encontrado anteanoche en el Congreso resultó ser un bate lleno de arena.

CARIDAD.

A la señorita D.ª Rosita Marimón.

He tenido hoy un sueño Que he de contarlo. ¡Si supieras, oh madre, Cuanto he gozado! Sueño del cielo Que despierta y hablando Creo que sueño.

Tantas cosas durmiendo He visto, madre, Que es difícil que pueda Tanto explicarte. Vi... te lo cuente Y dirás madre mía Qué fué mi sueño.

Vi una pobre vivienda De bajo techo: Una anciana muriendo Y, junto al lecho, Por ella oraba Una dama llorosa Con tócas blancas.

Entre ansias de muerte Abrió su boca Y dijo suspirando —¡Ay! Muero sola ¡Hijos queridos! ¿Dónde están que no cierran Los ojos míos!

La dama de las tócas Dejó su rézo, Y en su frente á la anciana Impuso un beso —No llóres, madre; Aquí estoy si tus hijos Llegasen tarde.

El cendál de una nube Cambióme el cuadro, Y ví muertos y heridos Hombres, caballos... Sangre en el suelo, Y áyes y blasfemias Todo revuelto.

Entre densa humareda Se destacaban De la misma figura Las tócas blancas: Era la dama Que admiré junto al lecho De la cabaña.

Sin horror á la sangre Que vé doquiera; Sin temor á las balas Que cruzan cerca, Dulce y serena Al alma del herido Consuelo lleva.

Cada uno que cée La solicita, Y cual madre amorosa Le cuida y mira. Sus blancas tocas, Con la sangre empapadas Se tórnán rojas.

En tortuosa calleja Mal alumbrada, Silenciosa, y cayendo Lluvia pausada, Se oye un vagido Que en el pecho mas fuerte Dá, como frío.

Entre súcios harápos Yáce en el lódo Tiritaudo de frío Angel hermoso, Que, abandonado, De las culpas agénas Pága el pecado.

Ya de muerte las sombras Le retrataban En sus tiernas mejillas Amaratadas, Cuando á su lado Aparece la dama Que ya he soñado;



El Rdo. Dr. D. Narciso Homs y Servitja FALLECIÓ EL DIA 2 DEL ACTUAL.

—(Q. E. P. D.)—

Sus afligidos padres y demás parientes, recuerdan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les suplican se sirvan asistir á los funerales que, para el eterno descanso de su alma, se celebrarán á las 9 de la mañana de hoy, en la parroquial Iglesia de Santa Susana del Mercadal.

Amorosa cobija Bajo su manto, Al ángel que moría Solo, llorando: Le abriga y bésa: —Vivir puedes: ya tienes Quien por tí véla.

Aquí el sueño termina, Madre del alma; Esta dama que he visto Solo es soñada? —No, vida mía; Caridad es su nombre, Y Dios la envía.

F. Rodriguez Caisás.

Mayo de 1893.

Sección Comercial.

Table with market data: Cierre de Bolsa de Barcelona. Interior, Exterior, Coloniales, Nortas, Francias, Orenses, Cubas viejas, Cubas nuevas, Obligaciones, Paris, Giros, etc.

Movimiento de poblacion. Dia 13.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 2. Muertos.—Manuel Figueras, 12 meses.—Josefa Vicens, 24 años.—Dolores Terradas, 3 años.—Francisco Gumá, 72 años. Dia 14.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 2. Muertos.—Catalina Poch, 49 años.—Joquin Casademunt, 4 años.—MATAS.

Boletin religioso. SANTOS DE HOY San Juan Nepomuceno, mr. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia del Hospicio

TELÉGRAMAS.

Madrid 13.—El diario El Pais ha publicado un número extraordinario furibundo, elogiando el retraimiento de los diputados republicanos coalicionistas y manifiesta abrigar la confianza de que las próximas elecciones se harán en plena república. Madrid 14.—La discusión habida entre los republicanos fué bastante tempestuosa, y sólo les pudo unir el propósito de no dividirse, pues en este caso la victoria moral y material hubiese sido para el Gobierno. Los federales fueron los más intransigentes. Los zorillistas se dividieron, pues mientras el Sr. Muro no quería el retraimiento, lo defendieron calurosamente los Sres. Sol y Ezquerdo. Los centralistas votaron en contra del retraimiento. El resultado fué el siguiente: 11 votos en favor y 10 en contra, resultando luego que uno de los que votó con los primeros el Sr. Ojeda, manifiesta luego que había padecido un error, pues creía haber dado su voto contra el retraimiento. En este caso la minoría se hubiera convertido en mayoría y viceversa, no apelándose al retraimiento. Votaron en pro los Sres. Pi y Margall, Vallés y Ribot, Sol y Ortega, Benot, Ballesteros, Carvajal, Duade, Rodriguez, Baselga, Ezquerdo y Ojeda.—Total, 11. Votaron en contra los Sres. Salmerón, Azcárate, Muro, Moya, Labra, Julián, Avila, Prieto y Caulés, Becerro de Bengoa y Pedregal. Los concejales republicanos de Madrid también han acordado el retraimiento, sometiéndose á las decisiones del Directorio de la Unión republicana. Los diputados provinciales se reunirán para decidir si siguen igual conducta. El Liberal acusa al Gobierno por su conducta referente al aplazamiento de las elecciones municipales. Dice que al verse obligados los republicanos á abandonar el Congreso significa el fracaso de la política liberal, porque quedan interrumpidos violentamente los derechos democráticos. Añade que los Gobiernos que sancionan atentados de esta naturaleza, no son Gobiernos. Se ha confirmado la noticia referente á que la infanta D.ª Eulalia se encuentra perfectamente bien de Salud. Vuelven á reinar los temporales, funcionando con algún retraso el telégrafo. El Imparcial dice que los republicanos debían haber meditado mejor su retraimiento, pues esta actitud sólo se adopta en los casos extremos y cuando se abandonan por completo las vías legales. El Ideal, órgano de los revolucionarios, publica una esquela mortuoria, diciendo que ha fallecido el prestigio parlamentario. Dicho periódico ha sido denunciado. Mañana se reunirán los silvestras para acordar la intervención que tomarán en los debates relativos á la contestación al Mensaje de la Corona y á los presupuestos. En la reunión celebrada por los diputados provinciales, han acordado el retraimiento. Los republicanos dicen que su retraimiento es el

preludio de graves acontecimientos. La opinión general es que el debate del Mensaje de la Corona será corto. Los republicanos han recibido numerosos telegramas de adhesión. En la discusión del Mensaje lo mismo los conservadores que los carlistas, atacarán duramente al Gobierno. Este ha conjurado la crisis con la presentación de los Presupuestos, que han sido muy bien acogidos por la opinión pública, que ha visto el buen deseo del Gobierno de entrar por el camino de la nivelación y las economías. Se ha constituido la comisión de Presupuestos, bajo la presidencia del Sr. Mellado. Ha encarecido á sus compañeros la necesidad de presentar en breve el oportuno proyecto para que pronto empiece la discusión de los Presupuestos. El Sr. Navarro Reverter declaró en nombre de los conservadores que éstos únicamente discutirán todo aquello que pueda contribuir á mejorar dichos presupuestos, facilitando en todos casos la aprobación de los mismos, para que no sufra menoscabo la acción gubernamental del Gabinete. El Sr. Mellado ha agradecido esta manifestación del partido conservador, calificándola de patriótica.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

LA TISIS y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE Con el uso de la EMULSION SCOTT De ACEITE de HIGADO de BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA. Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales. Resfriados, Tos, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS. Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT. Tomada con constancia, nos abonon poder asegurar que todas esas enfermedades cederran en breve. VENTA EN TODAS LAS DEQUERIAS Y FARMACIAS.

BANCO HISPANO COLONIAL.

Anuncio.

BILLETES HIPOTECARIOS DE LA ISLA DE CUBA.

EMISION DE 1886.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el vigesimo-octavo sorteo de amortizacion de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, el día 31 del actual, á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1. principal.

Según dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo 1.184.500 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación. Los 1.184.500 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 11.845 lotes de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cuatro bolas, en representación de las cuatros centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.240.000 Títulos emitidos y los 1.184.500 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real Orden de 6 del actual, espedita por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.558 bolas sorteables deducidas ya las 287 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que haya correspondido la amortización, y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Julio próximo.

Barcelona 13 de Mayo de 1893.—El Secretario general, Aristides de Artífano. Los Comisionados en esta capital, Ordeig y C.ª

